

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

AÑO V

REDACCION
Rambla de San Juan, 50, entresuelo
ADMINISTRACION
Rambla de San Juan, 71, imprenta

Tarragona: Jueves 2 Marzo de 1899

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En toda España, CINCO pesetas trimestre.
En el extranjero, 15 pesetas trimestre.
Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NUM. 1198

ALCANCE INTERNACIONAL

Noticias de Filipinas

Telegrafian de Washington que la única misión que tienen en Manila los pelotones de soldados de marina y marineros ingleses de la dotación del crucero británico «Narcissus», que á petición de las autoridades yanquis han desembarcado en la capital filipina, es la de proteger en el concepto de bomberos el Consulado inglés y los Bancos.

Ha llegado al puerto de Manila el crucero norteamericano «Yorktown». Las Compañías que tienen los Seguros contra incendios de mayor parte de las propiedades destruidas en Manila durante los fuegos de la semana pasada, se niegan al pago de los daños ocasionados por aquéllos, fundándose en que habiéndose comprometido el general Otis á proteger en las personas y las propiedades éstas el único responsable de los siniestros y desgracias personales ocasionados por las llamas y los insurrectos.

Telegrafian directamente de Manila que debido al arresto de algunos centenares de individuos sospechosos y á la extraordinaria vigilancia que ejerce la policía ayudada por las tropas norteamericanas han cesado por el momento las tentativas de incendios que no es probable vuelvan á repetirse.

Malas noticias del Sudán

Telegrafian del Cairo el «Morning Leader» de Londres que el gobierno inglés ha recibido noticias referentes á las graves dificultades que se presentan en la frontera abisinio-sudanesa, noticias que obligan al inmediato envío de refuerzos á dicha frontera. Estos refuerzos se están ya disponiendo en Suakim.

Para reemplazar las fuerzas salidas llegarán pronto á Suakim 2.000 soldados egipcios que marcharon ya de Suez.

El Kalifa y Menelik

Opinan los oficiales italianos que han estado en la campaña de Africa que el rey de Abisinia Menelik está ayudando al Kalifa contra los anglo-egipcios, pues sólo así se comprende que después de una derrota tan completa como la que sufrieron los derviches en Ondurman y cuando habian quedado enteramente aniquilados, vuelvan ahora á presentarse de improviso poderosos y amenazadores, cosa que no sucedería si no contaran con el apoyo moral y material de una nación extranjera que no puede ser más que Abisinia, con cierto auxilio secreto de Francia y Rusia.

¿Está el Tzar enfermo, ó no lo está?

Veamos si nuestros apreciables lectores pueden atar estos dos cabos:

Telegrafian de Copenhague, diciendo saberse en aquella capital de buena tinta que el estado de salud del Tzar Nicolás está siendo motivo de mucha alarma, ya que desde la publicación del manifiesto de la paz y del desarme general no ha podido dedicarse más aquel monarca de una manera activa á los asuntos políticos que se agitan actualmente en el interior del imperio y en el exterior.

Telegrafian á renglón seguido de Viena al «Morning Leader» de Londres, asegurando ser completamente infundados los rumores que han circulado de que el Tzar Nicolás está gravemente enfermo, y que lejos de ello está gozando el emperador de perfecta salud, dedicándose activamente á los negocios de Estado y á la administración del imperio.

Un submarino alemán

Dice un telegrama de Berlin que las pruebas verificadas con el buque subma-

rino que acaba de inventar un teniente de la armada alemana, han sido completamente satisfactorias, particularmente después de las modificaciones que en su máquina de guerra naval ha introducido el inventor.

Cómo piensan los ingleses

Ocupándose el importante periódico de Londres, el «Daily Chronicle», de la posibilidad de una guerra anglo-francesa, dice en resumen que no hay que pensar siquiera en ella mientras los franceses sigan en la situación actual y la Gran Bretaña continúe dueña de casi todas las estaciones carboneras del mundo y de la mejor y más numerosa flota de guerra que existe en el día.

¡Sería terrible!

Dice un telegrama de Ginebra que la Comisión técnica encargada de estudiar la escena de los recientes desprendimientos de tierras en Aizolo, cerca del túnel de San Gotardo, ha declarado que existe todavía el peligro de un pronto y espantoso desprendimiento, en el cual caerá una masa de más de 400.000 metros cúbicos capaz de producir un cataclismo.

Al enterarse de esto las autoridades y todos los habitantes de los poblados y comarcas amenazadas, especialmente Aizolo, han empezado á tomar precauciones contra el terrible fenómeno.

CORTES

Madrid, 28.

SENADO

Empieza la sesión á las tres, bajo la presidencia del duque de Veragua.

En los ascaños y tribunas muchísima animación, así como en los alrededores de la Alta Cámara.

La expectación es inmensa.

En las tribunas se ven muchísimas señoras y en la calle hay considerable gentío que espera turno para entrar en cuanto se desocupe alguna tribuna, lo que es difícil dado el interés que despierta la sesión de hoy.

El general Calleja adhiere al acuerdo referente á la información parlamentaria.

El Sr. López anuncia algunas preguntas, que formulará, dice, cuando esté presente el ministro de Hacienda.

Formula después una pregunta acerca de la situación de los prisioneros de Filipinas.

El Sr. Romero Girón le contesta que el Gobierno está realizando trabajos para obtener su libertad.

El Sr. Fabié formula una pregunta acerca de la situación de los funcionarios de Ultramar que han regresado á la Península.

Se pone á discusión en seguida el dictamen relativo á la cesión del Archipiélago filipino á los norteamericanos.

El Sr. Sánchez Toca apoya su voto particular, censurando la conducta del Gobierno y haciendo alusión á los últimos desastres de España.

El general Martínez Campos: Lamento, dice, que se conviertan en cuestión de partido los intereses de la patria.

El duque de Almodóvar del Río sostiene que la fórmula de los nombramientos que se entregaron á los plenipotenciarios de París para acordar la paz con los comisionados norteamericanos, se hallan redactados en los términos usuales empleados desde que se concertó el tratado de Westfalia hasta el actual convenio con los norteamericanos.

Rectifican el Sr. Sánchez Toca y el duque de Almodóvar del Río, procediéndose á la votación nominal á petición de varios senadores.

En este momento los ascaños están llenísimos y reina verdadera expectación.

Ocupa la presidencia el Sr. Montero Ríos. Es desechado el voto particular del señor Sánchez Toca por 120 votos contra 118.

El Senado pasa á reunirse en secciones.

CONGRESO

A las 3:20 se abre la sesión, bajo la presidencia del marqués de la Vega de Armijo.

Muchísima concurrencia en la Cámara. Un secretario lee una comunicación expresando que los diputados Sres. Dejetán y Cardona se encuentran en Puerto Rico al servicio del Gobierno norteamericano.

El presidente: En vista de esta comunicación, dejan los expresados señores de formar parte del Congreso español. (Muchos aplausos. Varias voces: ¡bien! ¡muy bien!)

El marqués de Villaviciosa formula una pregunta sobre los libros de texto en los institutos.

El hijo del Sr. Pidal trata de lo mismo.

Insiste el marqués de Villaviciosa en sus manifestaciones, añadiendo que algunos catedráticos explotan á sus alumnos, vendiendo á elevados precios obras que no se concluyen.

Saca del pupitre un legajo enorme de libros.

Esta obra, que consta de 12 tomos, dice, es la que sirve de texto para aprender Derecho civil en la Universidad.

El marqués de Lesma habla sobre el impuesto del Ayuntamiento á los carruajes.

Se formulan algunas preguntas y ruegos menos importantes.

La expectación es inmensa en la Cámara al levantar el Sr. Romero Robledo.

Este apoya su proposición.

Censura en primer lugar las Asambleas donde se proclama el barbarismo y un parlamento silencioso.

El Sr. Silvela, añade, quiere envolver ideas algebraicas y el Sr. Gamazo preferiría callar.

Todo esto, prosiguió el Sr. Romero Robledo, parece demostrar el temor á que se haga luz en la discusión, sin duda porque sus funestísimas ideas corren peligro.

Yo prefiero, añadí la discusión en el parlamento, que es el cerebro de la nación.

(Varias voces: ¡muy bien!)

Quédese, añade, para otros el fatal sistema de urdir sus programas en el fondo de sus gabinetes ó redacciones de periódicos.

Jamás, continúa, renegaré del sistema parlamentario de las Cortes; puede lamentarse de éste algún extraño, pero encuentra en él medio de su correctivo.

Los Gobiernos, continúa el Sr. Romero Robledo encuentran aquí la luz de la inspiración. Aquí, añade, vengo á cumplir con mi deber.

Aquí vengo á entregaros mi pasado, mi presente y mi porvenir. (Sensación).

El Presidente pregunta á la Cámara si acuerda que el Sr. Romero Robledo prosiga hasta terminar, acordándose en sentido afirmativo.

No vengo, continúa el Sr. Romero Robledo, á combatir al Gobierno. (Grandes risas).

El Sr. Romero Robledo: Las esperaba. (Nuevas risas).

Jamás, continúa, me envolví en enigmas; siempre procedí con tanta claridad como la luz del sol.

Quiero que cada cual fije su actitud.

El Sr. Salmerón, mi amigo, añade, arrojaba todas las responsabilidades sobre el régimen.

El Sr. Silvela, á quien no puedo llamar amigo (risas), se presentaba como el ángel custodio de las instituciones, anunciando que si su partido fracasaba, sólo quedaría luto, desolación y espanto.

Creo, continúa el Sr. Romero Robledo, que estas Cortes y este Gobierno terminaron su misión.

Ni el partido conservador, ni el liberal, prosigue, existen como fueron. Por esto, todos debemos exponer nuestra situación, y no empeñarnos en debates retrospectivos, que á nada práctico conducen. Yo, añade, fui adversario de la concesión de la autonomía á Cuba y sostuve que debimos continuar la guerra contra los norteamericanos.

Los que sostuvieron lo contrario, dice, fracasaron, de modo que el tiempo habla, pues, de decir que mis soluciones fueron las mejores.

Continúa su discurso el Sr. Romero Robledo. Aunque parezca extraño, dice, existe perfecta unidad de opiniones entre los señores Salmerón y Silvela, contra el régimen actual.

Aquel, añade, entiende que la salvación de la patria se encuentra en los principios liberales y el Sr. Silvela opina que se encuentra en el sentimiento católico.

Se habla mucho, prosiguió el Sr. Romero Robledo, del miedo de las instituciones, confundiendo esta frase, que en realidad debe expresarse así: con miedo por las instituciones. (Rumores).

Yo encuentro, añade, en el discurso del Sr. Salmerón un deseo plausible de llegar á una concordia con los elementos liberales; en cambio, los proyectiles que lanzó el señor Silvela iban dirigidos contra los amantes de la libertad.

La insurrección de Cuba, añade, dió por resultado la guerra con los Estados Unidos, y lo mismo hubiera estallado con los republicanos que con los monárquicos.

Desengañémonos: la causa de todo ha sido la codicia de los norteamericanos.

Es inútil, añade, volver la vista atrás, con recriminaciones. En nuestras antiguas colonias no fué vencido éste ni aquel partido; lo fuimos todos al ver vencida España. (Grandes aplausos y gritos de ¡bravo! ¡bien!)

Pide el Sr. Romero Robledo algunos minutos de descanso con objeto de que la Cámara pueda conocer el resultado de la votación del Senado.

En cuanto es conocido reanuda su discurso, diciendo:

Creo que os iréis tranquilizando en vista de que vive el Gobierno. (Grandes risas).

Califica de infame calumnia el suponer que el hallarse separado el Sr. Silvela es por antagonismo personal.

Nada de esto, agrega, me separa del señor Silvela la diferencia del principio. (En toda la Cámara se producen fuertes rumores).

La disolución de las Cortes, continúa el Sr. Romero Robledo, tiene á su favor las conveniencias de la patria y el voto unánime de las minorías. Solo se opone el señor Gamazo, porque confía en derrotar al Gobierno.

Refiriéndose á la votación del Senado, dice el Sr. Romero Robledo:

Ya sabéis el resultado de la votación: en la Alta Cámara mis amigos y los republicanos hemos salvado hoy al Gobierno; los del Sr. Gamazo han comprometido su existencia: esto demuestra que se impone la concentración liberal.

El Sr. Gamazo, agrega, obraría perfectamente entendiéndose con el Sr. Silvela, pues los dos se inspiran en el Vaticano; (rumores); los gamacistas protestan ambos se someten á la clase neutra, (nuevos rumores) teniendo iguales procedimientos y las mismas aspiraciones.

El Sr. Gamazo no tiene más programa que el resentimiento personal; el Sr. Gamazo quiere las actuales Cortes para destruir el Gobierno... ¡Váyase su señoría, dice el Sr. Romero Robledo dirigiéndose al ex-ministro liberal, con los ultramontanos! ¡Allí está su puesto! (Grandes rumores. Los gamacistas protestan ruidosamente).

Ahora, añade, he de formular dos pre-

guntas al Sr. Silvela. ¿Puede saberse en nombre de qué programa aspira al poder?

¿Tiene poderes del general Polavieja para contestar á esta pregunta? (Risas y rumores.)

Es inexplicable, continúa el Sr. Romero Robledo, el que niegue el Sr. Silvela que su política se inspire en el Vaticano. ¿A qué habló entonces de este asunto? A pesar de sus mistificaciones, el Sr. Silvela se ha declarado partidario de la libertad de la conciencia católica. Así, pues, excluye la libertad de las otras creencias. (Aplausos.)

El Sr. Silvela, continúa el orador, es partidario de dividir España en dos castas de provincias; capaces é incapaces de gobernarse honradamente. Si esto es descentralización, no debta hablar del regionalismo.

Refiriéndose á la autonomía que pretende el Sr. Silvela conceder á ciertas regiones, exclama el Sr. Romero Robledo:

«La autonomía! Maldita palabra que nos hizo perder nuestras colonias y tiende ahora á rebajar los vínculos de la unidad nacional!»

El Sr. Silvela ha vendido al general Polavieja su primogenitura por un plato de lentejas. (Risas.)

Es imposible, añade, solicitar el poder para un partido que tiene dos jefes, dos organizaciones y dos programas.

Irá, continúa el orador, el Sr. Silvela al banco azul amarrado con hipoteca, á realizar el programa que le dictará el general Polavieja.

Frente de la reacción que nos amenaza, añade el Sr. Romero Robledo, se impone la concentración de los liberales.

Los que se afien con los ultramontanos no pueden extrañarse de que los liberales nos aliamos con los republicanos. (Extraordinaria sensación.)

Vengo de campo liberal, dice el Sr. Romero Robledo; nací á la política con la revolución de Septiembre y vuelvo al campo del cual procedo. (Aplausos en la mayoría.)

Dirigiéndose á los que le aplauden, dice: —No os apresureis.

Manteniendo mi significación y bandera, añade, estoy con los partidos liberales.

Si la concentración se realiza, me hallo dispuesto á prestarle mi mayor concurso. Ya lo he dicho, soy liberal y en las filas de este partido me sumo.

Si viene al poder la Unión conservadora, añade el Sr. Romero Robledo dirigiéndose á la mayoría, en vuestras filas, á la vanguardia me encontraréis para combatir á la reacción.

Si continuais en el poder y abris nuevos horizontes al partido, mis elementos os ayudarán con el mayor vigor.

Tributa el Sr. Romero Robledo calurosos elogios al Ejército.

A él, dice, debemos la conquista de nuestras libertades.

Termina su discurso pidiendo á los liberales que voten su proposición.

Transcurridas las horas reglamentarias se levanta la sesión.

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

Madrid, 28.

Telegrafan del Ferrol que ha sido puesto á flote el crucero auxiliar «Meteoro».

Los buzos han practicado un reconocimiento en el interior del barco, cerrando las puertas.

Entonces el buque recobró su línea de flotación y avanzó, amarrando frente al Arsenal.

—Al terminar la sesión del Senado, el Sr. Sagasta conferenció largamente con el Sr. Montero Ríos.

Después citó á los ministros para celebrar Consejo.

Se abraza la creencia en los círculos políticos de que la situación se complica, debido á la actitud que ha adoptado en la sesión del Senado el duque de Almodóvar del Río.

—El Gobierno cree que no debe adherirse á la proposición del Sr. Romero Robledo.

—Mañana se discutirá en el Senado el dictamen de la mayoría de la comisión, relativo á la cesión del Archipiélago filipino.

El Sr. Nuñez de Arce, que se hallaba enfermo, fué á votar á favor.

Los Sres. Fernando Gonzalez y Ortiz de Pinedo, en el último momento, también votaron á favor.

Pensaban abstenerse, salvo caso que decidieran la votación, como ha ocurrido.

Los gamacistas trabajaron con actividad para derrotar al Gobierno.

Al efectuarse el escrutinio se ha visto que el marqués de Pimentel, que había votado contra el proyecto, figuraba á favor.

En seguida se corrigió la equivocación.

—La Comisión del Senado para dictaminar acerca de la proposición del general Martínez Campos, la forman los Sres. Parra, Merelo, Vilanueva, Sánchez Toca, Luque, Lastre y Fernando-González.

—El Sr. Cadórniga ha presentado una proposición al Senado para que se supriman las dietas de los diputados provinciales y aboliendo la capacidad de éstos al ser nombrados gobernadores; después de que triunfen en dos elecciones.

—Según noticias de Nueva York el general Otis participa al gobierno norteamericano que se ha negado á recibir á un parlamentario que le ha enviado el cabecilla Aguinaldo para tratar de la capitulación de los rebeldes.

El general Otis, dice el despacho yanqui, quiere que la sumisión sea incondicional.

—Se ha ordenado que el acorazado *Iowa* se una á la división del almirante Dewey.

—Después de la sesión del Senado se han reunido los ministros en Consejo.

—A la salida se han negado á comunicar impresiones á los periodistas.

Únicamente han dicho los ministros que el Gobierno estima una derrota material la votación del *bill* de Filipinas.

El Sr. Sagasta ha expuesto á sus compañeros de Gabinete las dificultades de que continúa el Gobierno al frente de unas Cortes que le son hostiles.

—La impresión dominante en estos momentos es de que la crisis del Gabinete es total.

En los círculos políticos se observa mucha animación.

No se habla de otra cosa que del resultado del Consejo de ministros, haciéndose varias suposiciones que carecen de fundamento.

—Mañana á las once irá el Sr. Sagasta á Palacio para someter á la Reina Regente, conforme acuerdo tomado en el Consejo de ministros, la cuestión de confianza.

El resultado de esta entrevista decidirá si continúan las sesiones de las Cortes.

Es imposible predecir el resultado.

—Esta madrugada se asegura que las Cortes se cerrarán en seguida.

Los conservadores se muestran muy alborozados, creyéndose en el poder, pero los íntimos del Sr. Sagasta afirman que triunfará la concentración liberal.

—Bilbao 28.—Acaban de ocurrir serios disturbios.

El alcalde de esta capital ha sido apedreado por el pueblo.

Ha habido carreras, sustos, puñaladas y serios desórdenes.

Hay algunos heridos. Los manifestantes se dirigen al Ayuntamiento.

Se avecinan gravísimas complicaciones.

NOTAS DE LA LOCALIDAD

CRISIS

—A las diez de la noche recibimos ayer el siguiente B. L. M. del digno gobernador civil de la provincia D. Alonso Román Vega:

«El Sr. Sagasta ha presentado á la Reina la dimisión del Ministerio.

S. M. ha acordado tomarse el tiempo necesario para resolver, previas las consultas precedentes.»

En los actuales momentos es difícil presagiar la solución de la crisis.

Sin embargo, de todos los labios brota espontánea la siguiente pregunta:

—Caso de abandonar definitivamente los liberales el poder, ¿quién se encargará de él?

En el *Diario de las Sesiones de Cortes* hallamos los siguientes documentos:

«CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

Proposición de ley del Sr. Cañellas y otros, incluyendo en el plan general de carreteras una de Falset á Tivisa.

Al Congreso

Los diputados que suscriben ruegan al Congreso se sirva aprobar la siguiente

PROPOSICIÓN DE LEY

Artículo 1.º Se incluye en el plan general de carreteras una de tercer orden de Falset á Tivisa, en la provincia de Tarragona, pasando por Marsá y Capsanes, que constituye una

transversal entre la carretera general de primer orden de Alcolea del Pinar á Tarragona, y la de tercer orden que pasa por Falset, y la de tercer orden de Hospitalet del Infante á Mora la Nueva que pasa por Tivisa, incantándose el Estado del trozo de la carretera provincial en una longitud de 1.949 metros, partiendo de la de Alcolea hasta el puente de los ferrocarriles directos de Barcelona á Madrid.

Art. 2.º Para el cumplimiento de esta ley se observarán las prescripciones generales relativas á planes, estudio y construcción de carreteras del Estado.

Palacio del Congreso 20 de Febrero de 1899. —Juan Cañellas.—José Orga.—Vicente López Paigcerver.

Proposición de ley del Sr. Cañellas y otros, incluyendo en el plan general de carreteras la transversal entre la de Vinaroz á la Venta Nueva y la de Castellón á Tarragona.

Al Congreso

Los diputados que suscriben tienen el honor de someter á la deliberación y aprobación del Congreso la siguiente

PROPOSICIÓN DE LEY

Artículo 1.º Se incluyen en el plan general de carreteras del Estado una de tercer orden, transversal, entre la de Vinaroz á la Venta Nueva por San Carlos de la Rápita y Amposta, y la de segundo orden de Castellón á Tarragona, que unirá los pueblos de Amposta y Santa Bárbara por Masdenverge ó sus inmediaciones.

Art. 2.º Para el cumplimiento de esta ley se observarán las prescripciones generales relativas á planes, estudio y construcción de carreteras del Estado.

Palacio del Congreso 20 de Febrero de 1899. —Juan Cañellas.—Vicente Lopez Paigcerver.—José Orga.

Proposición de ley del Sr. Cañellas y otro, incluyendo en el plan general de carreteras una de la de San Guim á Santa Coloma de Queralt á la de Igualada.

Al Congreso

Los diputados que suscriben tienen la honra de someter á la aprobación del Congreso la siguiente

PROPOSICIÓN DE LEY

Artículo 1.º Se entenderá que pasa á formar parte del plan general de carreteras de tercer orden del Estado la carretera provincial, ya construída, que, partiendo de la general de San Guim á Santa Coloma de Queralt, termina en la provincial de Igualada, en el confín de la provincia de Tarragona.

Art. 2.º Para el cumplimiento de esta ley se observarán las prescripciones generales relativas á carreteras del Estado.

Palacio del Congreso 21 de Febrero de 1899. —Juan Cañellas.—José Orga.

Como pueden ver los lectores nuestro querido amigo y distinguido jefe D. Juan Cañellas atiende sin cesar á cuantos asuntos resultan de interés para Tarragona y su provincia.

La recaudación líquida obtenida por la Delegación de Hacienda de esta provincia durante el próximo pasado mes de Febrero asciende á pesetas 1.077.227'63, que, comparada con la del año anterior, acusa una alza de 189.479'26 pesetas, á pesar de que Ayuntamientos tan importantes como Reus, Valls, Falset y otros, nada han ingresado en dicho período.

Nos congratulamos de que la autoridad económica provincial obtenga tan excelentes resultados, que demuestran lo activo de su gestión y que cuando ésta se practica con verdadero celo, los intereses del Tesoro están bien garantidos y los contribuyentes responden, si no como debieran, mejor que cuando no ven actividad y buen deseo para el servicio público.

Nuestra más cordial enhorabuena al señor delegado de Hacienda de esta provincia.

Los mozos Jaime Antorn Bondía y Santiago Perez Laplaza, del reemplazo de 1897, y José Ester Mas y Pablo Masip Cervelló, del de 1898, á quienes no se ha podido citar personalmente por ignorarse su domicilio, se servirán presentarse el domingo próximo, día 5 del actual, á las once de la mañana, en las Casas Consistoriales de esta capital á fin de revisar sus respectivas excepciones ante la Corporación municipal, advirtiéndose que en caso de incomparecencia se les declarará soldados.

Ayer llegaron á esta capital 39 soldados repatriados, de los cuales pernoctaron 3 en la Hospedería de «La Cruz Roja».

Pasajeros llegados de Reus nos dan cuenta de una terrible desgracia ocurrida ayer en la vecina ciudad.

Con objeto de atender á la curación de la vista había llegado á Reus la vecina de Castellvell Mariana Montserrat Nolla.

Montada en su pollina, transitaba á las nueve y cuarto de la mañana por el Arrabal alto de Jesús, cuando la caballería de un carro que iba detrás se echó sobre la Mariana, derribándola al suelo junto con la cabalgadura y pasando las ruedas del vehículo por encima de ambas.

La infeliz mujer quedó muerta instantáneamente y la pollina resultó con las patas destrozadas.

Tan pronto como tuvo noticia de lo ocurrido, se presentó en el lugar del suceso el Juzgado de instrucción, procediendo á instruir las correspondientes diligencias y ordenando el levantamiento del cadáver.

Después de administrársele los últimos Sacramentos, ayer falleció el soldado repatriado Jorge José Joaquín, natural de esta ciudad y llegado el domingo último.

Al entierro, que se verificará á las cinco de la tarde de hoy, asistirán «La Cruz Roja» y comisiones de los cuerpos de la guarnición.

El infeliz soldado habitaba en la calle de Miersersitjes, núm. 9.

Lleno hasta los topes promete verse el próximo domingo por la noche el teatro del Ateneo, con motivo de representarse en el mismo una hermosa é inspirada obra dramática «Juan José», obra que, contra la opinión de algunos, entendemos altamente moralizadora por las grandes enseñanzas que de la misma se deducen.

La sección dramática de dicho teatro y la distinguida sociedad coral «El Ancora» han principiado los ensayos del precioso cuadro dramático «L'etern poema», original de D. Francisco Carbó y música de D. Daniel Mestre.

El señor gobernador civil de la provincia concederá hoy la correspondiente autorización para trasladar á Castellvell el cadáver de la infortunada Mariana Montserrat Nolla, víctima del desgraciado accidente ocurrido en Reus y del cual damos cuenta en otro suelto de esta sección.

Entre los repatriados llegados ayer á esta ciudad figuran los siguientes, naturales de esta provincia:

Domingo Calvo, de Tarragona.
José Ambrós, de Reus.
José Salvat, de id.
Félix Solé, de Bráfim.
Juan Porqueras, de La Morera.
Quirico Miquel, de Montblanch.

A las cinco menos cuarto de la tarde de ayer incendióse el hollín de la chimenea de la casa número 19 de la calle de Cíbarera.

Entre el municipal del barrio y varios vecinos se procedió á extinguir el fuego, en cuya tarea fueron auxiliados después por dos individuos del cuerpo de bomberos.

El incendio careció de importancia, no habiendo ocasionado perjuicio alguno.

Al maestro de la Escuela pública de niños de Torroja, D. Wenceslao López Campo, le ha sido concedido un mes de licencia para que pueda atender al restablecimiento de su salud.

Leemos en *El País*, de Lérida:

«Uno de estos días se constituirá la Comisión de esta provincia, que ha de promover la concurrencia á la Exposición Universal de París.»

Por aquí y á estas horas nada se sabe de eso.

Ha renunciado el cargo de vocal del tribunal para escuelas de párvulos D.ª Teresa Toos, maestra de Alcazar.

Según nuestras noticias se está procediendo á la impresión de un folleto conteniendo cuanto la prensa de la localidad ha publicado respecto á la censurada gestión del ingeniero director y Junta de Obras del puerto.

En breve pasará la Diputación provincial al Gobierno civil la Memoria referente á la gestión del Ayuntamiento de Tortosa y de la cual se dió cuenta en la última sesión celebrada por aquella corporación.

A pesar de las quejas del vecindario general, el alumbrado público continúa dejando mucho que desear.

¿Se enterá de ello el señor alcalde?

Al amanecer de ayer aparecieron abiertas las puertas del local en que se halla instalado el Boleto de Tarragona.

Avistados sus dueños, se procedió á un minucioso registro, no encontrándose en falta absolutamente nada y presumiéndose que la cosa era debida tal vez á un descuido.

Igual sucedió en una hojalatería de la calle de Apodaca, dando las averiguaciones idéntico resultado.

Ayer llegó á esta ciudad la compañía cómico-lírica del Sr. Gil.

Para esta noche anuncia su debut en el Principal con las zarzuelas en un acto «Los cocineros», «La tonta de capirotes» y «La mala sombra».

Veremos que tal resultan artistas y obras.

Ha sido designado para formar parte del tribunal para escuelas superiores de niños de Barcelona el maestro de esta capital D. Ramón Cloet.

La Junta de gobierno del colegio de abogados de esta capital ha acordado fijar la cantidad de cinco pesetas la cuota ordinaria correspondiente al año actual, que deberán satisfacer los señores colegiados antes de finir el corriente mes de Marzo.

Por no reunirse suficiente número de señores concejales, anoche no pudo reunirse en sesión de primera convocatoria nuestra corporación municipal.

Ayer tarde se suscitó una riña entre varios gitanos cerca del Cuartel del Carro, saliendo á relucir armas blancas y de fuego.

Algunos soldados usieron término á la coacción, que no tuvo otras consecuencias.

Después de breve estancia en esta capital, ayer salió para Sarreal nuestro estimado amigo D. Juan Palau.

La maestra interina de la Escuela Normal de esta capital D.ª Soledad Rodríguez Oller ha sido nombrada suplente del tribunal para escuelas de niñas de Baleares.

El día mostróse ayer más benigno en nuestra ciudad, si bien la temperatura continuó siendo bastante fría.

POSADA DE ESPAÑA

CUBIERTOS Á 2 PESETAS

ECOS DE LA PROVINCIA

Ha llegado á Tortosa, acompañado de su distinguida familia, el nuevo teniente coronel del regimiento de Almansa, parte de cuyas fuerzas guarnecen aquella plaza, D. Clemente Ruiz de Porra.

Este año no se celebrará en Reus la procesión del Santo Entierro. En la repñion celebrada por la Real Congregación de la Purísima Sangre se tomó dicho acuerdo por 45 votos contra 16.

Anteayer aparecieron cobiertas de nieve las crestas de los montes de Caro, inmediatos á Tortosa.

Han fallecido:

En Reus: Antonio Pallicé Pranera y María Trilla Cavallé.

En Tortosa: Carlos Montañés Charlés y Manuel Sigró Fontanet.

En Valls: Rosa Mateo Pallerols, María Comas Segarra é Isidro Sans Estalella.

NOTICIAS GENERALES

De un colega valenciano:

«Parece que el anunciado viaje del exministro liberal D. Segismundo Moré á nuestra ciudad no se verificará por ahora. Dicho hombre público, como presidente del Consejo del ferro-carril Central de Aragón, visitará las obras de dicha vía por Calatayud, y desde Sagunto, por Tarragona y Zaragoza, regresará á Madrid.»

Dice un colega que han pedido su separación del servicio, un contador de navío que se encuentra en Cuba y un alumno de la escuela naval que ha sido llamado por sus padres que residen en la capital de aquella isla.

Todos los indicios hacen suponer que piensan servir á las órdenes de la armada americana.

Dos traidores mas.

Se ha firmado el decreto regulando el ingreso de los jueces y fiscales procedentes de Ultramar en la carrera fiscal y judicial de la Península.

De un colega de Barcelona:

«A las tres de la tarde última ocurrió un triste suceso en una tienda de ultramarinos establecida en la casa número 7 de la calle del Cardenal Casañas.

Umberto Ramolfo, de 41 años de edad, dueño del mencionado establecimiento, era muy conocido en esta ciudad por haber sido camarero hace bastantes años del Café Suizo. Vivía con su señora, con su sobrino y dos dependientes.

A la hora dicha llamaron la atención de los vecinos y transeúntes los ayes y lamentos que se oían en el interior de la citada tienda. Acudieron á la misma, hallando al matrimonio Ramolfo y al dependiente Puigvert, revolviéndose entre horribles dolores, náuseas y todas las señales de intoxicamiento.

Acto seguido fueron extraídos del local Umberto y el dependiente y acompañados á la inmediata farmacia de Piza, y la esposa trasladada al Dispensario de las Casas Consistoriales. Ninguno de ellos pudo articular palabra y los esfuerzos de la ciencia fueron impotentes para atajar el horrible mal. La infeliz Rosina, joven aún y bastante agraciada, falleció en el Dispensario sin que pudiera suministrar, según noticias, datos concretos acerca los orígenes de su dolencia.

Umberto y el dependiente, joven de veinte años lo más, fueron auxiliados en la farmacia Central del Dr. Piza y allí fallecieron después de horribles sufrimientos.

Inmediatamente fué avisado el Juzgado en funciones de guardia, que lo era el del distrito del Hospital, acudiendo en el acto á la tienda donde ocurrió el suceso y recibiendo declaración al otro dependiente y á un sobrino del matrimonio.

Entre las varias versiones que circulan, nos parece la más acertada la de que el desgraciado Umberto hacía unos días que se sentía indispuerto, quejándose de intensos dolores en la cabeza, para calmarlos adquirió no se sabe dónde, un medicamento que se dice iba envuelto en obleas y de él tomó una cantidad, así como su esposa y el dependiente Manuel.

Se ha dicho, sin que podamos garantizarlo, que los facultativos que han asistido á los interfectos han notado síntomas de intoxicación por la estrignina ú otro veneno parecido.»

Desde que en 10 de Noviembre llegó á Barcelona el vapor «Miguel Gallart», el primero que trajo repatriados del ejército de Cuba, hasta el 22 de Febrero que llegó el «Alfonso XIII» el total de tropas repatriadas asciende á 23.733 pasajeros, cifra que no llega á la mitad de lo que alcanzó el del ejército expedicionario embarcado en aquel puerto.

La prensa de Barcelona da cuenta de un incendio en una fábrica de San Martín de Provensals, sin que hubiera que lamentar desgracia alguna personal; las pérdidas se calculan en unas 250.000 pesetas.

Un periódico de Gerona nos trae la siguiente noticia:

«Ciertamente que el hijo de D. Carlos ha pasado por esta ciudad, no ayer como se dijo públicamente, sino anteayer, en el tren de las nueve de la mañana, con dirección á Francia, habiendo estado en Valencia tres días y pocas horas en Barcelona, de riguroso incógnito en ambas poblaciones. Le acompañaban el conde de Casasala y dos extranjeros.

Los carlistas de Gerona ignoraron su paso por esta estación, si bien una persona muy conocida y señalada debía tener noticia, por cuanto en la estación de Celrá subió al mismo tren y regresó en el tren de mercancías de las once de la noche.»

Escriben de Barbastro que en general los campos presentan inmejorable aspecto, prometiendo una buena cosecha de cereales.

El vino se cotiza de 20 á 22 pesetas los 150 litros. El aceite á 40 pesetas quintal, verificándose muchas ventas, pues la cosecha es abundante y lo demuestra bien que los molinos olearios de muchos pueblos que se abrieron en Diciembre último, continuarán sin cerrarse hasta el próximo mes de Abril. El trigo y cebada se cotiza á 40 y 18 pesetas cahíz, respectivamente.

Los periódicos parisienses dan cuenta del éxito colosal alcanzado por el insigne violista español Pablo Sarasate en un concierto celebrado en Lamoureux. Nuestro ilustre compatriota fué aclamado por el público con delirante entusiasmo, proporcionándole un admirable triunfo.

Sarasate ha salido hace poco para el Mediodía de Francia, por haber sido contratado para dar algunos conciertos en Niza, Cannes, Monte Carlo y otras poblaciones.

En estos momentos, los «dilettanti» cosmopolitas que en tan gran número se reúnen en Monte Carlo tendrán el placer de escuchar las maravillas que ejecutará el gran violínista.

Se ha publicado la relación de los precios á que han de valorarse en el presente mes los saldos á favor y en contra que puedan resultar á los cuerpos de esta región en sus ajustes de raciones.

La Asociación Gremial de Criadores-Exportadores de vinos de Málaga comunicará á todas las casas asociadas tan pronto como lleguen á su conocimiento, las instrucciones que ha ofrecido facilitarle la Dirección general de Aduanas francesa sobre el uso de la marca indelible que se exigirá en el sucesivo á los vinos españoles para su introducción en dicho país.

Hasta ahora no se sabe si la citada marca deberá comprender el nombre del productor, localidad y nación ó solo esta última.

Ignórase también si la medida comenzará á aplicarse desde el 10 ó 15 de Marzo, pues las noticias en este punto son contradictorias.

Ha sido sacramentado el conocido teniente coronel don Enrique Marzo, juez que fué de la célebre causa instruida á consecuencia del atentado de la calle de Cambios Nuevos.

Hasta el año económico entrante no comenzarán á regir las modificaciones introducidas en las cuotas de la contribución industrial que pagan las tahonas y bodegones.

BOLETIN OFICIAL

Circular del Gobierno de la provincia recordando á los Ayuntamientos el deber de formar el presupuesto adicional.

—La Delegación de Hacienda dicta medidas á fin de conseguir que en el próximo año económico se corrijan las deficiencias notadas en el padrón de cédulas y se normalice la cobranza de este impuesto.

—Anuncio para el pago á las clases pasivas.

—La Comandancia de Carabineros de esta capital anuncia para el 9 del actual un concurso para la adquisición de un caballo.

—Las Factorías de Utensilios y Subsistencias militares de esta plaza, relacionan las compras verificadas durante la última decena de Febrero próximo pasado.

—Edicto de primera subasta de fincas embargadas por débitos de contribución por el Agente ejecutivo de Tortosa.

—La Alcaldía de Argentera ha terminado la formación del apéndice al amillaramiento.

—Providencias judiciales.

—Acuerdos del Colegio de Abogados de esta capital.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE HOY.—Stos. Simplicio papa y cf. y Absalon mr.

SANTOS DE MAÑANA.— Santos Hemeterio, Celedonio hermanos y Medin mr.

ORACION DE CUARENTA HORAS

Continúa en la iglesia de la Enseñanza. Por la mañana estará de manifiesto Su Divina Majestad de las ocho á las once, celebrándose las misas de exposición y reserva. Por la tarde se descubrirá á las cuatro y media y se reservará á siete, después de rezado el Sereñico Trisagio.

CORTE DE MARIA

Hay se hace la visita á la Purificación de Nuestra Señora en la Catedral.

CULTOS DE HOY

San Juan Bautista.—A las seis de la tarde continúan los ejercicios por PP. de la Compañía de Jesús.

MES DE SAN JOSE

Empieza en las iglesias y horas siguientes, durante el sacrificio de la misa:

Catedral.—En la capilla de Nuestra Señora del Claustro á las siete.

Sagrado Corazón.—A las siete.

Sma. Trinidad.—A las ocho.

San Francisco.—A las ocho.

Jesús-María.—A las seis de la tarde.

Religiosos descalzos.—A las ocho.

San Miguel.—A las siete.

Dominicas de la Presentación.—A las seis y media.

Hermanas Terciarias del Carmen.—A las siete.

CRONICA OFICIAL

Registro civil

INSCRIPCIONES VERIFICADAS AYER

Nacidos.—Ninguno. Fallecidos.—José Bertrán Mas, Unión, 7; Josefa Monguili Virgili, Afueras Cuartel 335. Matrimonios.—Ninguno.

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día señor comandante de Almansa don Juan Mateo. Parade, Almansa. Hospital y provisiones, 1.º capitán de Luchana. Paseo de enfermos, Almansa. El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo. Verniet, Eugracia Marín Bellot.

MARÍTIMAS

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER

De Londres y esc. en 15 ds. v. Velarde, de 620 ts., c. F. Miró, con tránsito, consignado á los señores Mac Andrews & C.ª.

De Cette en un día v. Correo de Cartagena, de 258 ts., c. J. Gimenez, con bocoyes vacíos, consignado á los señores Viuda y sobrino de P. Ferrer Mary.

DESACACHADAS

Para Cette v. Correo de Cartagena, c. Gimenez, con vino.

MOVIMIENTO BURSÁTIL

BOLSA DE BARCELONA

Table with market data including London 90 days, Paris 90 days, and various bonds and stocks like Banco Hispano Colonial and Ferrocarril Tarr. Barc. Francia.

Telégrafo y teléfono

Madrid, 1.º, 10:12 m.

El gobierno ha recibido noticias de Manila; pero ha pedido aclaración ó rectificación de las mismas, pues parece que entrañan suma gravedad.

Madrid, 1.º, 2:4 t.

Bilbao.—Ayer tarde continuaron los desórdenes. El alcalde trató de arengar á los grupos, pero fué recibido con una estrepitosa silba y un individuo quiso agredirle. La Guardia municipal dió una carga y resultaron dos heridos y varios contusos. La calma quedó restablecida, pero se teme que ocurran nuevos desórdenes.

Madrid, 1.º, 2:35 t.

La Reina aceptó la dimisión presentada por su primer ministro, en vista de las razones por éste expuestas.

Madrid, 1.º, 3 t.

Telegrafian de Cádiz que esta mañana á las diez, ha fondeado en aquel puerto procedente de la Habana y Puerto Rico, el trasatlántico «Isla de Panay» que salió del primero de dichos puntos el día 12 de Febrero.

Conduce 36 jefes y oficiales, 96 individuos de tropa de distintas armas y 6 enfermos.

El total de pasajeros es de 276 para Cádiz y 56 para Barcelona, la mayoría de ellos comerciantes y empleados.

La travesía ha sido buena.

Madrid, 1.º 4 t.

Hoy mismo darán principio las consultas de los prohombres políticos, según es práctica.

ESPECTACULOS Y DIVERSIONES

TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy: Inauguración de la temporada con las aplandidas zarzuelas «Los cocineros», «La tonta de capirotes» y «La buena sombra».

A las ocho y media en punto.

IMPRENTA DE HIJOS DE TORT.

FABRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y recomponen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composuras; bastando un pequeño viaje para que la colocación sea á domicilio, si así se desea.

CALLE DE LA UNIÓN, 34

REPRESENTANTES EN LONDRES

Una importante casa vinatera de dicha ciudad solicita la correspondencia de otra de esta comarca igualmente acreditada para la venta de sus vinos en la Gran Bretaña.

Dirigirse á X. al cuidado del Vice-Consulado Británico en Jerez de la Frontera. MONEDAS DE ORO Se compran.—Rambla S. Juan, 27.—Bolsin.—Tarragona.

